

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 3 DE NOVIEMBRE DE 1904

NUMERO 733

## Anita Saborio

ALUMNA GRADUADA DEL COLEGIO DE CORTE

"PARISIAN TAILOR ACADEMY" DE PHILADELPHIA

Tiene taller y escuela en la Avenida Central, Cuesta de Moras, casa que ocuparon antes las niñas O'leary n.º 439. Da lecciones. Oct. 14. Im.

## El Noticiero

DIRECTOR Leonidas Bricéño  
 REDACTORES Leonidas Bricéño, Segundo Izpizua, Modesto Martínez  
 OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica, Avenida 5ª, Oeste Teléfono N.º 26  
 APARTADO 109

### Oficial

Se nombra en propiedad al doctor don Benjamín de Céspedes y Santa Cruz para Médico del Pueblo del circuito 1.º de la Comarca de Limón.

### El Hospital de San Juan de Dios (INFORME DE 1903)

Cuenta Sir Henry Burdett, en su libro último "Hospitals and Charities", que durante el servicio religioso celebrado en la Catedral de San Pablo, el domingo 7 de Junio de 1903, en favor de los institutos hospitalarios de Londres, y al cual asistieron las Majestades del Rey Eduardo y Reina Alejandra, que toman vivísimo interés en todo asunto de caridad, se celebró la suma de cinco mil libras esterlinas.

Refiere además que en las colectas que se hicieron en 1902, durante los ejercicios, el fondo de los hospitales juntó algo más de treinta mil libras. Y por último que en el año de 1903, el "King's Hospital Fund" distribuyó cien mil libras entre los hospitales metropolitanos.

Cuán distante estamos nosotros de tal municipalidad. Y en parte con razón: somos muy pocos y somos pobres. Pero también es una verdad, más triste aún, que andamos muy lejos de tener algo del espíritu filantrópico, que anima y distingue al pueblo inglés, tratase o no del poderoso lord, del rico comerciante o del apenas acomodado burghés.

Quisiera ver en números los que representa nuestro desprendimiento en favor del único hospital que cuenta San José? Pues sin meter algunas partidas donadas para la edificación y pequeños obsequios en especies, las donaciones y legados en los últimos diez años han sido como sigue:

1894	422.64
1895	997.13
1896	799.20
1897	783.50
1898	1,932.18
1899	4,856.55
1900	6,880.30
1901	2,706.85
1902	2,691.55
1903	2,252.20

Total \$ 24,930.10

Es decir, que en diez años, ha estado el Hospital recibiendo para su servicio de enfermos una contribución mensual, en término medio, de unos doscientos colones!

Ahora bien, desea saber el público que no ha leído el último informe, cuántos enfermos tuvo el hospital el año pasado? Mil seiscientos cincuenta y cinco. Por día resultó un promedio de 117.42 contra 132.29 de 1902, 100.16 de 1901, 103.78 de 1900 y 78 escasos de 1899.

Con tan crecido número de enfermos y con rentas tan exiguas, el Hospital no puede mantenerse y prestar toda la utilidad de que es capaz.

Las cuentas de 1903 son realmente desconsoladoras.

Las entradas para el servicio fueron:

Donación y legados	\$ 2,252.20
peniones de estancias	4,194.60
impuesto de sucesiones	5,569.00
intereses	12,402.00
impuesto ferrocarril	6,351.90
cementario (neto)	4,876.65
varios	1,226.90

Total \$ 36,893.15

Los gastos fueron:

Útiles domésticos, de escritorio y cirugía	\$ 1,102.83
medicinas	3,131.37
honorarios y sueldos	14,651.02
alimentos	20,342.95
leña	800.75
vestuarios	506.00
alumbrado	222.00
eventuales	394.50

Déficit \$ 4,253.27

Es preciso acudir en auxilio del hospital, y son los poderes públicos los que deben tender la mano a casa tan benéfica. Y hacerlo de modo práctico, es decir, dándole una renta segura, no pequeños subsidios de tarde en tarde.

El Hospital puede recibir, con los edificios que hoy tiene, hasta 140 enfermos. El gasto medio de enfermo por día, puede calcularse en un colón. De modo que se necesitan 51,000 colones de entrada anual, para que las cosas marchen satisfactoriamente.

Las entradas fijas de hoy pueden calcularse de este modo:

Donaciones y legado	\$ 2,500
Impuesto de sucesiones	6,000
" de ferrocarril	6,500
Cementario	4,000
Intereses	12,000
Peniones de estancias	5,000
Menudas	200
Total	\$ 36,200
Déficit	14,800

Aparte de esto, que puede decirse es el gasto de servicio hospitalario, es preciso que se completen las construcciones, lo cual demandaría por lo menos cien mil colones.

¿En qué forma podría el Estado atender a necesidad tan urgente?

Hay a mi juicio dos caminos fáciles.

El Hospital de Limón cuenta hoy con un recargo de 6 ojo de los derechos de aduana sobre las mercaderías que se importan para la comarca. Si el producto pasa de 25,000 colones. Los de Puntarenas y Liberia, con los derechos de exportación de madera y concha perla, reciben al año cerca de 20,000 colones. ¿Por qué no decretar un pequeño aumento a las pólizas de aduana que se liquidan en la Principal? El uno por ciento daría de 18 a 20 mil colones. ¿Merece menos protección el de San José que los hospitales de Limón, Puntarenas y Liberia?

Podría adoptarse otro medio. La Memoria de Hacienda de 1902, hablando de la renta de timbre y de su descenso de productos, dijo lo siguiente: "Si a pesar de esto, la renta no mejoraría en el curso de uno ó dos años, talvez sería preferible abolirla, pues ante un producto tan pequeño resultan mayores los inconvenientes que tiene para las transacciones." El rendimiento de 1902 fué de \$ 35,000.63, y el de 1903 apenas pasó de treinta mil. Sería pues legítimo el caso de derogar ese impuesto.

Pues bien, no se suprima y dedíquese a la caridad, en una de estas dos formas: ó bien se deja subsistente tan sólo para los actos ó contratos que se hagan con sólo por escritura pública, y su rendimiento se destina exclusivamente para el Hospital de San Juan de Dios; ó bien no hace ninguna alteración, y el producto se divide entre dicho hospital y los de Cartago, Heredia y Alajuela.

He aquí un proyecto que me permito someter a la consideración del Poder Ejecutivo, en beneficio de los pobres que acuden á buscar salud á nuestra casa de San Juan de Dios y análogos. Aceptése cualquiera de los medios sugeridos ó algún otro, pero dense á los hospitales medios seguros de vivir. Ya que nuestro dar individual es raquítico, usemos siquiera como colectividad de alguna leyerna, y sobre todo acostumbrémonos á mirar á esas casas de beneficencia algo mejor que á un manadero, á quien se le niega de continuo una limosna, pero á quien alguna vez se le da algo, por libramiento de la impertinencia.

Y hecho este reclamo, por vía de introducción, veamos ahora lo que resulta del informe último.

CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ

### Arreglo del incidente anglo-ruso

#### Nombramiento de la comisión británica

Londres, 31.—Se han nombrado á Gerall Balfour, Sir Cipriano Bridge y á Butler Aspinwall para investigar en Hull el desastre ocurrido en el Mar del Norte á los pescadores ingleses.

Vigo, 31.—Se cree que ha comenzado la investigación internacional. El ruero británico "Lancaster" que estuvo aquí ayer por algunas horas zarpó en la tarde después de que su comandante había celebrado una conferencia con el almirante Rojevstevsky abordo del navío insignia ruso. El Lancaster partió con dirección á Villagracia donde se supone se halla reunida la Bots británica del Canal.

San Petersburgo, 31.—El mudo aún duda todavía, particularmente en atribuir al emperador Nicolás á cuya iniciativa se debe la convención de La Haya el honor y crédito de haber propuesto la honorable solución del incidente del Mar del Norte que pudiera haber hundido en la guerra á la Gran Bretaña y Rusia mediante la aplicación de sus reglamentos. Sin embargo se sabe de tinta muy buena que este triunfo diplomático pertenece á De que su comandante había celebrado una conferencia con el almirante Mr. Delacasez como concordantemente como amigo de ambos países á desear una base equitativa para ajustar la dificultad. Llegó su oportunidad cuando se publicó el informe del almirante Rojevstevsky, el cual levantó la directa cuestión relativa á los hechos. Se dice que Delacasez propuso establecer estos mediante una comisión organizada de conformidad con la convención de La Haya. Esta propuesta se hizo simultáneamente á ambos gobiernos á Lanzorone por medio de Cambon y á Lamedorff por medio del encargado de negocios franceses en San Petersburgo. La idea fué aprobada instantáneamente tanto en ésta como en Londres. La noche del jueves las propuestas rusa y británica se cruzaron en camino para las respectivas capitales.

Londres, 31.—En la embajada rusa no se trata de ocultar el alivio que se siente por el

## Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonacas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental

Teléfono 729

Guadalupe

Teléfono 821

## Carga por Puntarenas

A los comerciantes que tengan carga urgente que despachar de y para Puntarenas, pueden remitirla á Río Grande á nuestra consignación: allí tenemos un empleado que la hará seguir por carreta á Esparta, durante la interrupción del Ferrocarril. Para despachos de Puntarenas esperamos órdenes.

FELIPE J. ALVARADO & C.º

San José Octubre 27 de 1904.—8 v.

EL MEJOR DE COSTARICA

A TODO COSTARICA SEMANDA LIBRE DE GASTOS

## Doctor Fernando Iglesias

DESPACHA EN LA BOTICA DE 'LA FE' ESQUINA N. E. DEL MERCADO

Horas: de 10 á 11 y de 12½ á 3, oct. 14. Im.

## ¡FIJESE USTE! ¡FIJESE USTE!

### Baratillo de sacos

En el BAZAR DEL MERCADO, tienda de José Esquivel, se venderá á precios muy reducidos "sacos para café" en pergamino, tamaño 32 x 42, y también para café en oro, 27 x 38. Oct. 17. 2 m.

cambio en la situación. No se ha fijado aun el proceder que se ha de observar en la investigación internacional. El tribunal tendrá que averiguar la causa de la muerte de los pescadores, no tendrá que fijar la culpa a los individuos, ni tendrá que determinar fué quién dio la orden de fuego que decapitó a los pescadores y hundió el buque pescador; tendrá sí que averiguar qué flota fue la que bombardeó a los pescadores y si es posible los buques de guerra que estén complicados. Además tendrá que valorar el daño causado a los dueños y de calcular a fin de indemnizar a los dueños y de calcular la suma que se debe pagar a los parientes de los que fueron muertos. Los dueños de la flota y los pescadores declararon bajo juramento sobre los acontecimientos trágicos de la noche fatal. El tribunal dará parte al tribunal de comercio del resultado de la investigación, junto con sus recomendaciones respecto a ello. Mientras tanto continúa en Hall la investigación "Coroner". Dice el Daily Telegraph esta mañana que de todas partes del mundo han llegado partes expresando admiración por la finca y paciencia que ha mostrado al Gobierno británico en circunstancias altamente enojosas.

**Operaciones en Manchuria**

San Petersburgo, 31.—Kuropatnik ha telegrafado lo siguiente fechado el 29: "No he recibido hoy ningún despacho informándome de encuentros con el enemigo. Durante el reconocimiento practicado por la artillería el día de ayer después del combate de infantería sostenido por la artillería, permaneció la villa de Chintanhenen en el silencio. Los cazadores con pérdidas insignificantes se sostuvieron en un pueblo situado a una distancia de Chentlampa a pesar de fuerte cañonero por los japoneses". Kuropatnik también relata otros encuentros de avanzadas incluyendo la ocupación de la aldea de Hsian situado a poca distancia al Sur de Sialiating de donde habían sido expulsados por los japoneses quienes incendiaron la población.

Tokio, 31.—Hoy se recibió un informe del cuartel general del ejército de Manchuria. El avistazo un ataque de noche contra el puesto avanzado ruso de Wangsin que tuvo completo éxito. También registra dos contra ataques de parte de los rusos que también tuvieron éxito.

**Tercer asalto a Puerto Arturo**

Chifú, 31.—De fuente fidedigna se sabe que el 24 comenzó el tercer ataque japonés a Puerto Arturo. El día 26 las granadas japonesas incendiaron el único pañol de pólvora sin humo de la plaza. La población se incendió en diversas partes cuando se consumió la granada. Los japoneses tomaron al asalto las trincheras situadas en la falda del cerro de Reihlung y también la posición fortificable que protege la fortaleza. Los japoneses consideran altamente satisfactorio el progreso de las operaciones sitiadoras.

**Globo dirigible para el Japón**

San Luis, 21.—El Dr. Greth de San Francisco, inventor del globo dirigible "California Bógia", ha recibido del representante del Japón una propuesta de compra. Si se puede llegar a un arreglo, el globo se embarcará para Oriente. Se supone que se comparará para arrojar explosivos sobre las plazas y navios enemigos.

**ECOS DEL INCENDIO**

— MAS DETALLES —

**Visita del señor Presidente de la República al lugar del suceso**

Antes a la 1 y 30 p. m. el señor Presidente de la República acompañado del señor Gobernador de la Provincia y sus edecanes, visitó el lugar del acontecimiento en aquel lugar a la llegada del ferrocarril del Estado. El señor Esquivel visitó una por una todas las cosas que sufrieron daños y después de algún rato se retiró. Según nos comunicó un distinguido caballero que tuvo oportunidad de conversar con el señor Presidente en aquel lugar, parece que el Gobierno está dispuesto a contribuir para indemnizar a las personas pobres que sufrieron con el incendio.

**LA CAJA DE HIERRO**

El alcaide encargado de la sumaria, don Demetrio Sanabria, ordenó antes de entrar los escombros de la caja de hierro en donde el señor Morales guardaba todos sus documentos y libros; ayer fué trasladada a la alcaidía y hoy será abierta.

**ORGANIZACIÓN DE UNA VELADA PARA SOCORRER A LOS PERJUDICADOS**  
Doña Julia de Salazar, doña Julia de Toledo y señorita... trabajan activamente para organizar una velada que tendrá lugar en el Teatro Nacional a beneficio de las familias pobres que sufrieron daños con el incendio.

Próximamente publicaremos el programa de SOCORRO A LOS PERJUDICADOS.

El señor Comandante de Policía, don Ricardo Salazar, de orden de Gobierno, ha decretado que los que no pasan ni hogar todo lo necesario para que no pasen por ahora ninguna necesidad parentera.

**LOS EMPLEADOS DE MORALES BEJARANO**

Como saben ya nuestros lectores, el señor Morales Bejarano con una actividad propia de sus energías levanta una suscripción de accionistas para una sociedad anónima que centró el explotando un negocio. Los operarios del señor Morales cuando sus operaciones se acercaron a manifestarle que había necesidad de que recurriera a estos medios porque ellos estaban dispuestos a ayudarle para que levantara nuevamente el taller, ga-

mando tan sólo lo necesario para su sustento.

Conducta es esta digna del mayor encomio, por la nobleza de sentimientos que revela.

**DESDE EL VOLCAN POAS**

El profesor don Salomón Castro nos decía ayer lo que sigue: "El domingo a las 11 y 30 próximamente, me encontraba en compañía de los alumnos del IV año del Liceo de Costa Rica, en la cumbre del volcán Poás. Desde el picacho más alto del volcán presenciamos el horrible espectáculo. Notamos a esa hora las grandes y gruesas columnas de humo negro que parecían salir del corazón de esta ciudad, lo que nos hizo creer que se trataba de un horrible incendio. Si bien es cierto que nuestra excitación era grande, pues a punto fué no salir de la ciudad, al ver que el viento se calmó y que las columnas de cenizas cesaron de salir, era admirable la vez que terrible."

**LO DEL MUEBLE UNTADO DE CANFIN**  
Una de las cosas que influyeron en la opinión pública, para que ésta condenara en los primeros momentos la reputación y la honorabilidad del señor Morales Bejarano, fué el hecho de haber aparecido un canpé con una mancha de canfin debido a que cuando estuvo en la calle le cayó encima una botella que, al ser desatada, contenía un líquido que se asemeja a una cascabel. Así, pues, el canpé no salió untado de este combustible del taller del señor Morales.

**EL MÉDICO DEL PUEBLO**

Por un óvido involuntario no apuntamos en la crónica de la edición anterior que el doctor Antonio Toledo nos solamentó ayudó en lo que pudo en el momento del siniestro salvando objetos y personas de las llamas, sino que curó a muchos individuos de lesiones y quemaduras.

**LOS ALAMBRES ELÉCTRICOS**

Es opinión general que el incendio no provino de los alambres eléctricos que se hallan fuera de la casa que ocupan las máquinas del taller. Se cree que en esto hay mano criminal.

Esto es el punto que tiene perplejo al Alcalde señor Sanabria y cuyo esclarecimiento le está costando gran trabajo.

**DECLARACIONES**

De fuente fidedigna sabemos lo que sigue: Una de las personas que han estado en el asunto. De éstas, no existe una sola que condene al empresario en desgracia. Casi se ha probado que el incendio fué obra simplemente de la casualidad.

**EN PROVINCIAS**

Se han recibido en ésta noticias oficiales de que en las provincias se está haciendo fuerza para evitar que se repitan los daños en la catástrofe. Algunas señoras son las encargadas de la recolección de fondos.

**TRABAJOS DE REEDIFICACIÓN**

Antes se dió principio a despojar del lugar del suceso todos los escombros del incendio. Algunos informes que se han recibido de Bejarano dicen que los trabajos de reedificación principian de la entrante semana.

**POR LOS DAMNIFICADOS EN EL INCENDIO DE MORALES BEJARANO PÍO NICO JOSEFINO**

Ha llegado a nuestra noticia la idea de un pio que se tienen en proyecto alcaidando de los señores de la culta sociedad, con el objeto de dedicar los fondos que se recolecten a la protección y auxilio de los damnificados en el incendio de la gran fábrica de muebles de Jorge Morales Bejarano.

- 1.º—Que el pio no tenga verificativo en la villa del Paraíso.
- 2.º—Invitar a los clubs de foot ball y pelota de esta capital, excitándolos a que celebren ese día un partido en la hermosa plazoleta del cerro de San Marcos poblado.
- 3.º—Que la contribución sea de \$ 5.00 para los hombres, valor del tiquete que se vendió en las taquillas de la estación.
- 4.º—Que a las mujeres no se les cobre ninguna contribución.
- 5.º—Que las familias que asistan puedan asociarse en grupos con anticipación para arreglar entre ellas lo relativo a almuerzo.
- 6.º—Que el acto sea amenizado por la banda militar de esta capital.

Con el inciso 5º evitamos a la comisión encargada de la fiesta, los muchos inconvenientes que se ocasionarían por el arreglo, transporte y distribución de comestibles. (No estipulamos nada con relación a refrescos, vinos etc. etc., por haber de todo en el Paraíso, donde pueden ser comprados por todos los concurrentes, al mismo precio que en esta ciudad).

Si nuestra indicación es atendida, todo San José se verá con un gran espectáculo, que servirá de ejemplo para gastos de ninguna especie, todo el valor de los tiquetes vendidos quedará en provecho y beneficio de los damnificados.

**UN EXPERIMENTO**

**NEUVOS SOCIOS**

He aquí los nombres de los nuevos socios que han firmado sus nombres en la lista que se está formando el joven Morales Bejarano: Napoleón Solano, Federico Peralta, Nicolás Chavarría Mora, Nicolás Oreamuno, José Antonio Lara, Leames Jiménez, León S. Laprade (10), Dr. Guistiniani, Arnold Lang, Eduardo Pinto, Enrique Ugalde, Cleto González Viquez, Thomas Scott, Al. G. Berrío, Roberto Villaseca, Andrés Venegas, Félix Vias, Antonio Zambrana, I. O. Saso, Antonio Lehmann, Gerardo Castro, Vicente Lines, Santiago Alvarado, Roberto Jiménez, W. Lyon, Martín Cox, Federico Tinoco, Steinvorth y Hnos. A. Leiva y C., Herrero Hnos., Miguel Macayá, Vidal Quirós, Manuel Alvar-

do (2), Herminia de Alvarado, Deifusa de Colado, Manuel Celado (2), Enrique Collado, Adolfo Colado (2), Carlos Durán, T. M. Calneé, Francisco Jiménez Nájera, Juan I. de Jhong, Andrés Sandoval, Emilio Atarvia (4), José Astúa Aguilar, Luis Siebe, Brenes y Cº, Julio Granados, Robles & Sasso, Antonio Zelavias, Juan B. Quirós, Rafael Montes de Oca, Julia R. de Alvarez, Adolfo Cortés, J. M. Soto, Enrique Guevara, Gerardo Martín, Napoleón Sot, Alberto F. Brenes y Juan L. Vargas.

**LA LIGA DE OBREROS**

Esta importante asociación ha levantado una suscripción voluntaria entre los mismos, con el objeto de socorrer a los obreros que perdieron sus herramientas en el catástrofe. Hay ya una regular suma suscrita.

**HABLA OTRA VEZ EL TENERO DE LIBROS**

Don Francisco Viquez, tenedor de libros de Bejarano, nos dijo ayer que deseaba ampliar su reporte que vio la luz pública en nuestra edición anterior.

Nos comunicó el señor Viquez, que él no habla de ningún balance general en tres meses que hace ocupa ese puesto, porque en estos días se pensaba llevar a efecto. Que lo que se relaciona con el estado financiero del señor Morales Bejarano, puede asegurarse con vista de los balances anteriores a la fecha en que él entró a la casa, que arrojan un saldo considerable a favor de Morales, y que las ganancias de la casa eran grandes.

**HABLA UN ARTESANO**

**EL COMPANERISMO EN ACCION.**

"Señor don Jorge Morales Bejarano.—Presente. Estimado amigo:

En estos momentos de dolorosa prueba para usted, todas las simpatías de la comunidad. Por solidaridad de ideas, por comunión de aspiraciones, y por admiración entusiasta de sus energías para el trabajo honrado y por nuestra amistad personal deseamos que en mi mano estuviera el poder restituirle íntegra su extinguida fábrica, manifestación hermosa de lo que pudo ser su energía y su caridad anudada a un talento y una constancia verdaderamente yankees. En mi limitada esfera y en la medida de mis facultades quiero hacerle tangible mi deseo suscribiendo 4 acciones a la compañía que usted está formando, y acompañándole el valor de mi cuenta de \$ 35.99 con su casa puesta, y que le ruego la voluntad de un servidor por este medio y el deseo de que muy pronto le vamos en mejor pia aun que antes del infanstu día 30 del pasado.—Su estimado afectuoso, y S. A. S., EMILIO ARTAVIA.

**OTRA CARTA**

Sr. don Jorge Morales Bejarano.—P.—Estimado amigo.—Un cardito como el tuyo no se abate por la desgracia que le ha ocurrido. Es simplemente un tropiezo tal vez necesario para el éxito de su carrera que será próspera. Creo en su inocencia. No le dirijo frases de aliento ni de consuelo porque no las necesita; le envío un apretón de manos y una suscripción por iniciativa de una Sociedad Anónima.

Su afmo. y S. S.—Francisco Jiménez Nájera.

**Recepción**

El Ministro Plenipotenciario de Panamá, con motivo de su primer aniversario como el representante de su Patria, recibirá en la casa de la Legación, el día 3 del presente, de la p. m. a las 3 p. m., a los Altos Poderes del Estado, al Cuerpo Diplomático y Consular y a aquellos amigos que quieran favorecerlo con su presencia.—San José, 2 de noviembre de 1904.

Se ha fijado para la recepción las siguientes plazas:

- 1.º—Himno de Costa Rica.
- 2.º—Himno de Panamá.
- 3.º—Francis, fantasía.—Baut.
- 4.º—Obertura, Mignon.—Thomas.
- 5.º—Fantasía, Tosca.—Puccini.
- 6.º—Fagliaschi, Opera.—Leoncavallo.
- 7.º—Fantasía, Carmen.—Bizet.

**Asalto a Pto. Arturo**

**Exitos de los ataques japoneses DESPEDIDA DE STOESELL**

Chifú, Octubre 31.—Habiendo los sitiadores de Puerto Arturo hecho todo por el momento, mencionaron el día 24 el bombardeo por toda la línea. El cañonero continuó sin cesar hasta el 26, habiendo sido puestas fuera de combate las baterías rusas en los cerros de "Estal", "Antse" y Rihlung. A las 4 p. m. un regimiento japonés se posesionó del cerro adyacente a Rihlung y se abrió fuego con las trincheras situadas entre el cerro de Rihlung y la vía férrea, las cuales después de una hora de combate ocuparon, otra fuerza de japoneses asaltó las trincheras situadas en la falda del cerro de Rihlung. Apesar de las grandes dificultades naturales y artificiales, fueron tomadas éstas también; 30 minutos después los japoneses se posesionaron de las trincheras suficientes para protegerse. Los rusos hicieron estallar las minas subterráneas pero según aseguran los japoneses, sin resultado. Una vez que se habían retirado sus fuerzas los rusos comenzaron a bombarrear desde el cerro de Liati. Esa misma noche hicieron una salida pero sus minas ya tenían emplazadas las ametralladoras con las cuales rechazaron el ataque. Fuera de la noticia de que el bombardeo fue continuado los días 27, 28 y 29, se ignora lo que sucedió en dichas fechas. Se presume sin embargo que el carácter de los combates ha sido como en los días anteriores. Poco a poco las operaciones japonesas van tomando las proporciones de una guerra regular.

Se diversos los informes que dan los prisioneros relativos a la situación de la garnición, pero en una cosa están de acuerdo. Dicen que son muchos los casos que les ha hecho sufrir Stoesel, quien para alentar la garnición les promete el pronto adelantamiento de la guerra con el Japón. Al respecto el socorro de Stoesel, que se ha estado recibiendo desde el día 1º de la guerra, es constante. A causa del constante socorro los navios rusos se mantienen en vapor en las calderas a fin de poder cambiar de posición. Los proyectiles enemigos han alcanzado frecuentemente los navios Retzivan, Plomave y Perceval. Se ha hundido también un vapor que se ocupaba en pescar minas.

San Petersburgo, 1º.—Un despacho de Stoesel fechado el 14 de octubre avisa que el enemigo con cañones de once pulgadas, un tremendo cañonero sobre las fortificaciones situadas al Noroeste y simultáneamente ataca las fortalezas interiores. Avanzan contra la plaza por medio de trincheras, estando más próximos en la vecindad de una fortaleza situada al Sur de la aldea de Utaifan.

Un despacho de Sakharof para el Estado Mayor General, fechado ayer, avisa que el día 30 los japoneses atacaron los reducidos rusos al Norte de Simciapur, pero que fueron rechazados.

San Petersburgo, 1º.—Un despacho de Stoesel fechado el 17 de octubre, constituye las últimas noticias recibidas de Puerto Arturo. Avisa el jefe ruso que la garnición rechazó el ataque de los sitiadores el 16, causando los sensibles pérdidas. Stoesel también pide la bendición del Emperador y Emperatriz. Esto ha causado profunda impresión en el Ministerio de la Guerra, donde se considera como indicación que Stoesel no espera sostenerse por mucho más tiempo.

**El incidente del Mar del Norte**

**Preparativos de arreglo**

**Nombramiento de la comisión Gran movimiento en Gibraltar**

Tánger, 31.—Hoy zarparon de ésta cinco torpederos rusos. El resto de la flota está proveyéndose de carbón y víveres.

Madrid, 1º.—Ayer se inauguró la investigación de la tragedia del Mar del Norte por los rusos.

Gibraltar, 1º.—Ayer pasaron por el estrecho 4 torpederos rusos, vigilados por un torpedero británico. A 20 millas distante de ésta se divisó la escuadra británica del Mediterráneo.

París, 1º.—Dice el corresponsal de Le Petit Journal en Lorent, Francia, que el capitán de un buque danés que arribó a dicho puerto procedente del Mar del Norte, avisa que debido al mal tiempo se vio obligado a arribar a un puerto inseguro donde vio los vapores pescadores cargando explosivos japoneses.

San Petersburgo, 1º.—Se ha recibido una carta en Cronstadt escrita por un oficial de la escuadra del Báltico. Demuestra esa misiva el terrible estado nervioso de los oficiales y tripulantes de la flota, motivado por el temor de un ataque de parte de los japoneses. Todo el día trabajaron sus dragas en la Great Belt, donde se creía que los japoneses habían colocado minas. Se tomaron extraordinarias precauciones para repeler un ataque. Parece que desde el más alto oficial hasta el último grumete estaban poseídos de los más abyectos temores. La Gaceta, que publica estos extractos de la carta, dice editorialmente: "No es extraño que bajo estas circunstancias se tomaron a los pescadores ingleses por japoneses".

Londres, 1º.—Esta mañana Lord Lasdowne y el conde Bekendorf discutieron la composición de la comisión internacional que investigará el incidente del mar del Norte. Más tarde efectuóse una reunión del Gabinete. Se asegura que Bekendorf se quejó del ataque hecho por Balfourt a Rogestvensky, en discurso que pronunció en Southampton la noche del viernes. El Secretario de Relaciones Exteriores, sin embargo, se excusó de discutir el asunto por no formar parte de sus atribuciones.

Londres, 1º.—Han regresado a ésta y han presentado su informe verbal los cuatro comisionados enviados por indicaciones de la Sría. de RR. EE. por el tribunal de comercio y los señores para averiguar las averías causadas a la flota de pescadores por la escuadra rusa. Confirman esto los informes de que algunos buques pescadores fueron seriamente averiados por granadas y proyectiles de ametralladoras mientras otros sufrieron en menor grado. Muchas redes y aparejos fueron destruidos o dañados. Una granada de 4 pulgadas de diámetro estalló sobre la cubierta del pescador Thrush. Se encontraron muchas otras pruebas del mortífero y gratuito ataque.

Vigo, 1º.—Hoy a las 8 p. m. zarparon todos los navíos de guerra rusos. Fueron seguidos por el crucero español Extremadura.

Gibraltar, 1º.—La garnición ha sido movilizada y los artilleros están en posición al lado de sus piezas en las diversas partes del peñón. La escuadra del canal está lista para zarpar en el momento en que reciba la orden. El insignia del Almirante Beresford acaba de disparar un cañonazo llamando a bordo todos los oficiales de la escuadra del canal. Todos los navíos han hecho zaf-

ranchos Navios británicos vigilaron el estrecho toda la noche, pero interceptaron solamente el carbonero London Bridge en camino de Barry, con destino á Puerto Said. Lo trajeron á ésta.

Londres, 1º.—Hasta las 2 p. m. no se había obtenido ninguna explicación de los despachos sensacionales recibidos de Gibraltar anunciando la movilización de la guarnición; pero ellos tuvieron el efecto de dar origen al rumor de que había acontecido una dificultad en las negociaciones anglo-rusas. El Gobierno británico recibió del cónsul británico en Vigo notificación de la partida de la flota rusa. Se sintió enojo por la falta de parte del Gobierno ruso de dar parte á este Gobierno previa la partida de la flota, de los oficiales rusos que han de quedar atrás para contestar los cargos que se les hace por la tragedia del mar del norte. Aunque la Secretaría de Relaciones Exteriores se muestra incomodada por la falta de parte de Rusia de cumplir con su parte de lo estipulado, sin embargo no se temen graves consecuencias de esta falta.

**El cerro del Arbol Solitario**

Makden, 1º.—Desde una hora muy temprana los japoneses han estado dirigiendo fuerte cañoneo contra el cerro de Arbol Solitario.

**El cadáver de Kruger**

La Haya, 1º.—Hoy fué despachado á Rotterdam el cadáver de Pablo Kruger. Se llevará al Sur de Africa abordo del vapor Batavia. Sobre el ataúd se colocaron coronas de flores de la Reina Guillermina, del Príncipe consorte y del ex-presidente Steyn. Se notó poco interés de parte del público. A bordo del vapor se ha preparado una capilla serdiente.

**La regencia de Lippe**

Berlin, 1º.—Se anuncia que el consejo federal ha expresado la opinión de que el presente regente de Lippe Detmold, Príncipe Leopoldo, tiene derecho á la regencia y que las otras disputas relativas á la sucesión se deben arreglar por un tribunal organizado bajo la presidencia de algún Príncipe alemán y compuesto de miembros de la corte imperial y suprema de Lippe Detmold. El Gobierno acepta este fallo, pero las partes no han indicado aun sus intenciones. Se ha hecho mención del príncipe Leopoldo de Baviera en conexión con la presidencia del Tribunal. Se alega que este fallo del consejo federal está en conflicto con el telegrama del Emperador Guillermo en que no estaban claras las cuestiones legales relativas á la regencia.

**Erupción del Vesubio**

Nápoles, 1º.—El Vesubio está dando señas de otra erupción; salen del cráter inmensas columnas de polvo que el viento lleva al Oeste. En las poblaciones de Torre y Pórtico, es necesario usar paraguas.

**Trastornos en Marruecos**

París, 1º.—A consecuencia de los trastornos en Marruecos, el gobierno francés está despachando fuerzas á la frontera y tiene listo dos navios de guerra para despachar á los puertos de los distritos que están revueltos.

**Los puntos sobre las íes**

En el artículo "Clasores y cañería," publicado en "El Día" por don Luis Castro Ureña, leo lo siguiente:

"Sobre el impuesto corriente les ha caído á esos desgraciados (á los pobres) la exigencia de la construcción de aceras, que parece inventada contra de ellos, pues los más ricos de la ciudad no se han preocupado de hacerlas aún, sin que nadie los llame al cumplimiento del respectivo mandato."

Ahora bien, como miembro que soy de la Municipalidad de San José quiero hacer constar que ese cuerpo no ha inventado la "exigencia" de construir aceras, la cual data del año 1849; que al emitir el nuevo reglamento no fué su ánimo perjudicar á nadie y mucho menos á las clases menesterosas muy dignas de compasión, sino remediar un estado de cosas lamentable, pues en muchas partes la ciudad se hallaba y se halla aún poco menos que intransitable.

Debo hacer constar también, aunque esto de todos es sabido, que la Municipa-

lidad no es la llamada á aplicar sus disposiciones; que esto corresponde á las autoridades de policía, las cuales—y esto también lo saben todos—no se preocupan mayor cosa de lo que se relaciona con el Municipio, pues como este cuerpo ni pincha ni corta, es lo más corriente no tomarlo en serio.

Por último, he de manifestar asimismo, que ya personalmente, ya por encargo del Municipio, he puesto en conocimiento del señor Ministro de Gobernación la ninguna eficacia de las disposiciones municipales, por no haber quien las haga cumplir y respetar. El señor Ministro ha prometido remediar el mal.

En cuanto á que hay ricos propietarios que se burlan tranquilamente de la exigencia—de la obligación diré yo—de construir aceras, es muy cierto y verdadero; y créame el señor Castro Ureña que si el correctivo estuviere en manos de la Municipalidad, pronto sería aplicado.

Sin embargo, cómo mostrarse exigente cuando el Estado mismo es el primero en eludir el cumplimiento de las disposiciones municipales!

Las aceras del Parque Nacional y varias otras, si pudieran hablar, lo dirían.

R. FERNÁNDEZ GUARDIA

**El arreglo**

entre el Ferrocarril de Costa Rica y el Ferrocarril del Norte

El señor Presidente de la República lo firma

El 29 del mes pasado, el señor Presidente de la República firmó el contrato entre el Gobierno y las compañías ferroviarias de Costa Rica y del Norte.

En el número de este diario correspondiente el 21 de Octubre pasado dimos al público los términos salientes del proyecto de contrato, los cuales, según informes fidedignos, fueron en parte modificados por el señor Presidente.

La más trascendental de las reformas es la estipulación de la cantidad del derecho de treinta mil hectáreas de terreno en el caso de que dentro de 15 años no hayan cultivado la tercera parte de las tierras concedidas.

**3 de Noviembre**

Hoy es el primer aniversario de la independencia de la joven república de Panamá.

Saludamos atentamente al señor Ministro de Panamá General don Santiago de la Guardia y por su medio á todos los panameños; residentes en este país.

**Un robo**

**EL LADRÓN SE ESCAPA**

El domingo último, en la madrugada, se cometió un robo en la pulpería de don Rafael Vargas Quirós, sita en el Barrio Amón.

En una pieza que está junto á la que ocupa dicha pulpería, apenas dividida por una pared ó tabique, duerme el señor Vargas, quien el día del hecho no oyó entrar al ladrón; éste rompió uno de los vidrios de una ventana y se metió por allí al establecimiento; después de cojer un reloj de bolsillo, una cortaplumas y otros objetos, dispuso el ladrón ir á la gavata, la que encontró vacía; fué en tal momento que don Rafael Vargas, que oyó cierto ruido, se levantó de la cama y se dirigió á una puerta que dá á la pulpería, la cual abrió para penetrar; mas el caco, listo como un gamo, se lanzó á la calle por el hueco de la ventana por donde había entrado y emprendió la fuga con extraordinaria rapidez, llevándose los objetos que antes mencionamos.

El señor Vargas, que pudo apenas rozarle con un enchillo los pies al ladrón cuando éste se tiraba por la ventana, salió á la calle para seguirlo, pero por más que corrió fué imposible darle caza. En la cuesta de San Francisco el malhechor dejó caer un pañuelo marcado con las iniciales L. V., el cual fué recogido por el señor Vargas Quirós.

**AVISOS DEL DIA**

**ATENCIÓN**

Aviso al público en general que acabo de traer un grandísimo con ochenta piezas, hecho en la mejor fábrica de Milán. El que tenga gusto, puede pasar á mi casa á verlo á prec. módico. También ofrezco llevarlo á domicilio, de las 7 p. m. en adelante.

Acudid y os conveneceréis! También ofrezco llevarlo á provincias. Rogelio Bernini, Heredia, 3 de Nov. 5 v.

**BUYE EXTRAVIADO**

Se ha extraviado de mi potrero un buye, sin marca, color los ojos negros, impecado, tamaño regular, gordo. Se dará una gratificación al que me informe sobre su paradero. José Trumbo. 3 v. Nov. 3.

**AVISOS ANTERIORES**

**UNICA OPORTUNIDAD**

Vendo una aceptoradora americana para labrar madera, en perfecto estado, arropa metal, desde 14 hasta 6 pulgadas de grueso por 24 de ancho. Ocupa un espacio de un metro cuadrado y tiene solamente cuatro caballos de fuerza.

Una aceptoradora americana para labrar metal, en perfecto estado, estilo mejorado de mesa corrediza; traza un corte de 12 pulgadas de ancho por 27 de largo y ocupa un espacio de 24 pulgadas de ancho por 39 de largo, tiene un caballo de fuerza. Pueden verse en el aserradero y depósito de maderas de la "Pólvera" y entenderse directamente con el infrascrito.—Carlos Bogantes Nov 1º 4 v.

**GRATIFICACION**

Se dará una gratificación á quien presente en esta Redacción un procelador de cerdo en forma de árbol, que se perdió el domingo á la salida de misa de 10 a. m. del Carmen. Nov 1º 5 v.

**MÁS GRANDE DE SAN JOSÉ**

Albora tengo un cuarto completo de maderas de las de cedro amargo, caoba, pochote, guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran existencia de tabloncillo y tabilla que también se vende. También se vende: vigas y vigantones, ruedas, ejes, limones, timones y palares. Reglas cortas á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos.

Consigan mil cosas antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLF antiguo local de la caballería de M. Gutiérrez. Oct 30. 10 v.

**MADERAS!**

**DOS GRANDES DEPÓSITOS**

Habiéndome llegado un completo surtido de las mejores maderas de Santa Dominga de Guzmán, ofrezco al público en general y en especial á nuestros antiguos clientes: tablas, tabloncillos, tabloncillos, tabilla, regiones, reglas, alfajías, soleras, vigas, guanacaste, roble, etc. etc., y en especial ejes de GUAYACAN; todo á precios sumamente bajos, al alcance de todos. Walton y C<sup>o</sup> Depósito.—Calle 25 Sur, barrio de la Soledad, 650 varas de la Lezanerita "La Estrella" y una acanal tras del Colegio de Señoritas, en la casa de don Victor M. Fernández. Oct. 16. 1 m.

**AVISO**

La señora doña Ana Vargas de Ghisellini ha comprado las dos casas que pertenecían al comerciante don Manuel Madrigal, situadas á cincuenta varas al Norte de la pulpería de Limón, en el barrio de Amón. Oct 27. 4 v.

**VENTA DE UNA FINCA**

En la Línea Vieja, vendiendo una finca de bananos, Para precio y condiciones dirigirse á la calle 18 Sur, número 272. Oct 28. 5 v.

**OCASION COMO POCAS**

¿Quiere usted adquirir por un precio equitativo, pero al contado, una hermosa cómoda, Bigilí, bien construida CASA de habitación para su familia? Pues aproveche la oportunidad: está de venta la que actualmente ocupa el doctor don Carlos J. de Silva, en la calle 15 Norte, número 161, á cuarenta pasos de la esquina N. E. del Mercado. Tiene un SOLAR muy hermoso (de eso que ya no se consigue hoy, en San José, por esos lugares del Mercado), que mide 12 ó más varas de frente por 50 de fondo, cultivado de jardín y de árboles frutales.

Informar en la Administración de este diario, y también puede el interesado dirigirse, por escrito, á la "Cajita de Correos número 37," para obtener los informes que desee.—Octubre 21.—15 v.

**SE DESEA**

tomar en arrendamiento por largo tiempo una casa de regular tamaño. Entenderse por escrito con N. N. en las oficinas del F. C. R. Oct 29. 3 v. alt.

**CRONICA**

**Ferrocarril al Pacífico**

El viernes, según todas las señas, quedará restablecido el tráfico con un pequeño trasbordo para mercaderías y pasajeros. Es digna de encomio la actitud del señor Administrador, quien desde el día de los primeros aterros se constituyó personalmente en el lugar de los trabajos para dirigirlos.

**Bautizo**

El domingo se efectuó en la iglesia de la Merced, con las ceremonias correspondientes y con una concurrencia numerosa, el bautizo del precioso chiquitín de los esposos Ugalde Jirón. Lo apadrinarán la señora doña Domitila de Ugalde y el señor don Mauro Jirón. Después todos los convidados pasaron á la casa de nuestro amigo don Luis Ugalde, donde se les obsequió un refresco.

**Teatro Nacional**

El drama de nuestro amigo don Eduardo Calsamiglia será representado el domingo entrante por la Compañía que dirige el Maestro Onivas, en el Teatro Nacional. Todas dificultades han sido allanadas. Esperamos que el éxito comite el noble esfuerzo del poeta militar y que vea un lleno completo aplaudiendo su dedicación excelente á las letras.

**Incendio**

Entre los datos publicados se dice que fueron hurtados € 200 00 á la señora Jacinta vinda de Brenes. Con datos nuevos rectificamos el nombre de la perjudicada, que es vinda de Sáurez y no como se dijo, de Brenes. Conste, pues.

**Desgracia**

Antier fué seriamente estropeado el caballo que montaba, el joven Mariano Flores Arías.

Recibió en la cabeza algunas heridas de las que se cree morirá.

**Recos**

Confinados han sido los siguientes, para San Lucas, Federico Aguilar Rodríguez, 6 Ismael Bejarano Alfaro; para San Mateo, José Viquez, á ap; y para Esparta, Antonio Hernández. Antier partieron para sus correspondientes destinos.

**Maldad**

No se sabe qué gracioso prendió fuego á un rastrojo en un terreno de propiedad nacional sito por los alrededores del Hospicio de Locos. Como era natural, esto produjo la consiguiente alarma entre los vecinos de aquellos lugares.

**Pésame**

Nuestro distinguido amigo don Tobias Zúñiga, Ministro de la Guerra, fué el domingo á Alajuela especialmente á presentar su expresión de condolencia á don A. de Jesús Soto y a sus hijos por la muerte de la respetable mastrona doña Joaquina Alfaro de Soto.

**Giro**

El policía número 53, Fabio Monge, encontró en la parte exterior del Teatro Nacional un giro por valor de € 110 á favor de don Enel Jiménez. Inmediatamente se dió aviso al interesado.

**Vigilancia**

Ayer hubo magnifico servicio de Policía en el Cementerio; nueve gendarmes recorrieron las callecitas de aquel sagrado lugar; por tal motivo no ha habido, como en años anteriores, robos de coronas y otros objetos.

**Filarmonía**

Los progresistas vecinos de San Jerónimo han elevado una solicitud al señor Ministro de Gobernación, para que se otorgue un auxilio á la filarmonía de aquel pueblo. Firman la exposición muchas personas. Es de desearse el favorable despacho de la solicitud.

**Notas personales**

El Licenciado don José Astúa Aguilar se encuentra ligeramente enfermo.

—En viaje de negocios en esta ciudad se encuentra el Licenciado don Gregorio Martínez.

**De Heredia**

(Por teléfono)

—¿Qué tal el día de finados?

—Muy mal. Esta ciudad de las flores parece no tener ninguna para sus muertos. Ni siquiera la Municipalidad se preocupa por el lucimiento de ese día que acatan y respetan todas las naciones de la tierra. Tampoco lo hace la Junta de Caridad. La calle entrada al cementerio está desastrosamente con puesta; y el interior da verdadera lástima. El monte está apenas "chapiado", que dicen los cafetaleros; los nichos sin pintar; y las callejuelas sucias, mucho más que las calles de la ciudad. Con que no diga á usted más. Ha habido por otra parte muy poco movimiento.

La pobreza reprime hasta los más cristianos impulsos de veneración por lo que ya no existen. Si á eso se agrega que el señor Cura ha predicado la preferencia que según él debe darse á las misas y sufragios de ánimas sobre la costumbre de depositar coronas en las tumbas, es muy explicable lo que sucede.

Pronto daré más detalles.—Un correspondensial.

**Bien!**

El señor Comandante de Policía trabaja activamente para completar la bomba contra incendios y muy pronto tendremos todo lo necesario para el mejor éxito en cualquier desgracia como la ocurrida el domingo último. Merece aplausos el amigo Tallo.

**SERVICIO DE LA NOCHE**

**Sesión municipal**

**Secorros para damnificados**

**PEDIDO DE BOMBAS**

En la celebrada ayer, se tomaron entre otros, los siguientes importantes acuerdos:

Auxiliar con € 4,000 á los damnificados en el incendio de don Jorge Morales Bejarano. Se cree que el Gobierno dará otra suma igual. Se resolvió que el auxilio se para ayudar á la reparación de las casas que sufrieron desperfectos.

—Pedir al exterior, con la mayor brevedad, dos bombas á vapor y dos á manov.

—Crear un cuerpo de bomberos voluntarios. Se espera que las compañías de seguros y el comercio contribuirán al pago de las máquinas, así como el Supremo Gobierno.

